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科学不分性别、不分国界，可是能够突破时代与环境限制的伟大女科学家

少之又少。根据联合国的调查，全球科学家当中，女性占少于三分之一；历年

诺贝尔奖的科学类别得主1女性也仅占不到3%。

在马来西亚，成名的女科学家更是凤毛麟角。尽管如此，我们还是有

杰出的女性科研人员受到国内外的肯定与赏识"例如：陈玉芬，研究手足口

症；瓦希（Wahizatul Afzan Azm i )，研究昆虫；诺哈菲扎（Noorhaf i za

Muhammad)，研究激光。她们3人最近刚荣获欧莱雅一一联合国教科文组织颁

发的世界杰出女科学家成就奖（马来西亚区）。另外，本地医学系学生张秋

雯，日前刚启程赴美国哈佛大学，参与为期一年的医学实验。�j
她们各有不同的研究领域，成果最终都将反馈到我们的社会。�j
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|很多事情都是这样：你无法预知它的结果，只能全力以赴。
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张秋雯'UCSI大学医学系三

级生，日前刚启程赴美国哈佛大，
学，展开为期一年的实验研究生'I

涯°�/1
没错，她医学系还没毕业，mW

谈不上有丰富的临床经验，却有@
机会去咍佛。她是通过面试，获

得哈佛教授的垂青，而得到这个

许多人梦寐以求的难得机会。

mm a

'K 多年前，她不过还是个彷徨^ I#
Is少女，身边很多人都劝她不要念I⑶

医学系。可是当她决定走这一条

■路,她比任何人都还要坚决、
_要努力，结果走向了她以前想也
_不敢想W哈佛大学。

mmmsm

張秋雯 (UCS丨大學醫學系三年級生）

t

■赴哈佛當研究助理男
意想不到的收�

难得的好机会
跟大多数青少年-样，张秋雯（22岁）曾经不知道自己将来要念什

么、从事什么。直到中学毕业前的一两年�她才确定要念医科。

w那时候，我观看很多以医疗为主题的电视剧，例如《怪医豪斯》

(House)、《实习医生》（Grey's Anatomy)、《急诊室的舂天》

(ER)等。通常看完这些节目之后，我都会很好奇想了解更多'所以会去

找资料。渐渐的�我对医学的兴趣就这样培养起来，差不多中五的时候就

立志将来要当医生。,

从小到大，她业成绩都是没什么好挑剔的。像PMR、SPM甚至A水

平这些考试，她的成绩总是全科A。当年她的SPM成绩，其至让她荣获马六

屮的特优生奖。

以她的实力，要念医学系不成问题，可是她申请公共服务局的海外奖

学金失败，只得到国内奖学金，而来到了UCSI大学。

今年她升上大三|但新学年才开学没多久，她就获得-个犬大的好机

会。

这得回溯大约两个月前，有�天，院长召见她和另外两位同学，说他

们3人的其中一位，将有机会去哈佛参与实验研究。

这个计划为期—年，师从威廉斯教授（Gordon Williams)。威廉斯

教授是心脏学专家，参与这个计划即有机会当他的研究助理，协助他进行

医学实验。

张秋雯和其他两位同学，后来获安排跟威廉斯教授透过Skype进行一

对一面试。威廉斯教授最终选抒的，当然就是现在接受访问的张秋雯了。

UCSi今年首次推行这个计划�也是国内第一所跟哈佛合作这个项目的私立大

学：在这之前，玛拉工艺大学已连续两三年'每年派一位学生参与此计划-
几个月前当院长告知有机会参加面试■张秋雯简直视之为一件人生大事'毕

竟哈佛大学这个学术殿堂■有机会谁不想去呢？

"还记得面试时.教授都是问些基本问题，而不是考我们的医学知识：伢

如，他问我们对未来有什么想法、参与这个计划希望可以学到什么⋯⋯当他决定

选择我之后■他还很关心我到时是否可以应付那里的开销-"

根据估计■张秋雯到哈佛一年，需花费约3万60C0美元，即生活开销2万400C

美元'及）万2000美元的学费。这所有的花费■到时将由UCSI赞助
财务方面的问题她不需要担心，她目前比较关心的是自己有没有能力应付咱

佛的要求须知道'她只是个医学系三年级学生1首两年所吸收的知识以理论戈
主，今年升上三年级之后1才有比较多机会进行临床实验以一个医学系3年级

学生来说,要到哈佛协助教授进行医学实验,平时成缋再怎么优秀,对她都还是

一个非常大的挑战。

于是，早在启程前的几个星期，她的UCSI医学系讲师先为她恶补实验技巧。

同时，她也向威廉斯教授讨教■尽可能做好行前准备：由于到时她参与的实验研
究主攻心脏学，因此她这几个星期也在努力阅读心脏学这方面的学术期刊：

在这之前■她没花太多心思在实验研究这一方面，因为她觉得自己不是那和

喜欢待在实验室的人—她说■_ "我比较喜欢跟病人聊天|可是既然现在有这个杯

会，多尝试接触实验研究这一块也未尝不是件好事；"

过去她离家最长才不过两个月'这次独自一人去美国，而且一去就是一年，



积极参与课外活动，打开自己的心房
今年初，【新教育】曾经访问另一位优秀生周诗韵。周诗韵获哈佛大学录取，目前应该已经在哈佛上

课了。提这一个，除了因为张秋雯和她将会同在哈佛之外，还因为她们有很多其他相似之处，最显而易见

的是她们都很清楚自己的目标，谦虚得来又+失自信。

张秋雯虽然不是那种从小立志要1医生的人，可是当她中学时确认S己想当医生，她就不让自己有后

悔的机会。

她有一位哥哥（25岁），0前在新加坡行医。她哥哥跟她不一样的是，她哥哥从小就决定将来长大后

要^医生。然而，即便她哥哥如此向往医生这份工作，可是当年听她说决定要念医学系时�并没有十分地

支持。张秋实说："这是因为我们都知道，念医学系非常难、非常苦�很多人读了之后很后悔，因为他们

不知道原来前方的路比他们想像的还要史艰辛""

即便像她从小到大成绩都那么优异*连她也被震撼到了，"因为实在有太多的东两要吸收*即使已经

做好心理建设，但还是超乎自己的预期，有时候真的很累。"

不过尽管冉怎么辛苦，她因为需要保住公共服务局的奖学金，所以没有不努力的资格。时目.跟哥哥比

较起来，她觉得自己肀运多了，闵此更不应该轻tr放弃。

"我哥哥没有得到奖学金，所以他必须靠自己，去念中六然后考进马大。肴到他从小那么努力，我也

跟着很努力。我们都很珍惜我们能够念医学系的机会，所以我们兄妹俩都会鞭策內己做到最好。"

为/念医学系，张秋雯还曾经改变自己。屮四以前的她非常内向�以致不太敢跟别人说话，更不用说

面对群众了。"例如转经有一次'我参加数理比赛�即便我的数理很强，可是3进人决赛要上台抢答时，
我因为怯场而把事情搞砸了。"

差不多屮四的时候，她知道这样下去不是办法，"因为如果不懂得沟通，将来要怎么跟病人沟通？"

加匕申请医学系不但学业要很优秀，还必须活跃于课外活动，所以那时期她开始积极参加课外活动，以及

打开自己的心房。现在的她，即使称不上热情外放，但也绝对不再封闭自己�对很多事情都能侃侃而谈-

自升上医学系三年级之后，她开始有很多跟病人接触的机会，对于这点她还蛮乐在其中的。

UCSI的医学院设在登嘉楼，她说："那里的病人都很亲切，跟他们聊天很有趣，有时候我们甚至可 ^

以聊天聊到忘记时间。我想，这样的我跟以前相比起来，算是我人生最大的改变吧丨"�.

这次有机会去哈佛，就是我

从来没有想过的事情，也许它

就是我努力的回报吧！

▼张秋雯（左）曾经很内向，但她明

白当医生必须跟病人沟通，沉默寡言

不是办法，所以她渐渐改变自己，且

积极参与课外活动。图为她以学姐的

身分参加大学的迎新营。

真的有兴趣，就去实现�』
关丁我M目前的医学系，常见的说法兑供过于求。张秋雯打趣说，她也担心肖己将来毕

业后找不到工作，佴她认为这不应该成为劝阻别人学医的理由，"因为马来西亚毕竟还是需
要好的医生。"

"还记得当初我说想念医学系时，几乎所有人都不鼓励我这么做，包括我去医院遇到

的每-位医生，他们部说别当医生，因为当医生很辛苦。"

身为过来人'她觉得不应该这样灭他人志气，如果对方有心要学医的话。"我只能

说�如果你想念医学系，必须先问清楚自己，到底是真的喜欢还是因为受到别人影响呢？这

门科系需要很大的付出，如果你觉得有兴趣|不妨先去找一些医学方面的书来读，看看自己是
否真的喜欢再来说。"�，

如今资讯这么发达|上维基百科就能找到很多医学资讯。她建议有兴趣念医学系的学生，从

中四或中五就可以开始涉猎这方面的知识。为免将来念了医学系后悔�先做点功课是必需的，以
了解医学系到底在念什么。

她本身当初决定要当医生，只能说是兴趣使然。她

说，这兴趣无以名状，可它就是很自然地产生。"因

此，如果有人问你为什么有兴趣当医生，而你的答案濟r..:

是'不知道'，这种情况我是能理解的。只要你确定'■

你真的有兴趣，那就去实现吧，努力成为你理想中的好M�X
医生。"�,'^-5.：

未来如果要往专科发展，张秋雯的兴趣是血液学。她之�丨

所以对医学有兴趣，很大部分原因其实都是因为血液学。�..'I
血液学属于医学的�门分支学科'范围不断扩大。她曾

经算过，如果将来要专攻血液学，可能需要额外5至7年的时间。

至于为什么是血液学，她说："可能因为每次看医学题材

的电视剧，内容总是会扯到血液吧，促使我好奇而去上网找更 二

多的资料，越读就越有趣。这个领域我真心喜欢■空闲时看的书.

也是这方面的内容�不像一些科0，读起来很乏味�但为了应付'：�#'

考试你却不能不读% 1
不过，她到哈佛参与的实验研究主要是心脏学�说不定到时兴趣�X 9

会改变。她不为自己设限，认为就不妨以开放的心态去吸收各领域的新，1
知，待沉淀下来之后，心里会自然而然知道自己想耍的是什么。

她认为，很多事情都是这样：你无法预知它的结果，只能全力.以赴。全力

以赴除了是U：自己无愧丁�心，也因为可能会有意外的问报。

"像这次有机会去哈佛，就是我从来没有想过的事情，也许它就是我努力
的|�丨拫吧！"

r y
W v e .晨 ▲张秋雯（后排左二）积极参与大学

：丨？⋯,::丨 的课外活动，例如图中的性健康醒觉
■ /�运动�以及器官捐赠活动。

▲▲张秋雯（右一）的父母是退休.

:+�老师，哥哥则在新加坡当医生。张

:； 秋雯跟哥哥不一样，她哥哥从小立
':!v、丨 志当医生，而她则是直到中四中五

才确立自己的志向。�.
：''

...

▲ �张秋要在哈佛的大部分时间将会待在实验室，协助教授进行医学实验。图为她在启程� Jf
赴美之前.在UCSI医学系讲师的指导之下磨练实验室的基本功。（照片由UCSI提供）�gk
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▼年轻时选择走上科研之路�除了对科学

深感兴趣以外，陈玉芬喜欢专心做自己想

做的事情，也认为自己不善子跟人沟通。

不过当上马大的高级讲师后，除了科研，

她大部分时间用于授课、行政工作以及指

导研究生，天天和人打交道，这让她不禁

感叹，做科研�点也不轻松。

做一个研究员最大的挑战，是要在漫长的研

究过程中|为自己找到方向。独立、坚毅和热

情，都是走下去的关键。

fe玉方: 科学没有凴路， 每个问题都有答案

0^

：I

▼在科研领域里，你学的东西越多，会发现

自己懂的东西越少，正是这样无穷尽的挑

战|让陈玉芬在过去的十多年中�一直抱持

看对研宄的#情
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今天，男女在权利上的平等虽已在大部分国家获得改善，

但女性渴望的真正平等却仍然在遥远的未来，看不见其降临的

那一天。法律的约束让女性的地位得到基本保障，但世人内

心无形的偏见与印象，却狠狠地将女性和男性，在无论社会地

位、职业发展甚至兴趣爱好上，划上了一笔重重的分割线。

就连站在人类智慧前沿的科研领域也不能免于这样的偏

见。根据联合国的调查，全球科学家中，只有少过三分之一是

女性，科学类别的诺贝尔奖得主中，仅有不到3%是女性。经合

组织的国际学生研究项目（PISA)显示，在中学时期，女学生

和男学生在科学科目中的表现是相当的。是什么导致女性在通

往科学的这条路上，纷纷掉队？

无数的研究和调查都显示，女性在科学界的人数少于男

性'问题不出在生理上的弱势，而是实实在在的文化和社会偏

见。无论是落后的国家或是发达如美国，这种偏见都无所不

在。

这样艰钜的环境，的确会阻碍许多对科学有志向的女性成

为科学家，但另一方面也更激发了女性科学家在科学领域的不

'解努力。在扮演科研人员、导师、妻子和母亲的多重角色下，

她们依然为人类科学发展做出无可磨灭的贡献

陈玉芬博士是个喜欢挑战的人》13年前攻读博士学位时，因

为对手足口症侵人大脑的机理深深着迷，而开始对这个疾病展开

研究。今年�她通过研制可以对抗手足口症病毒的蛋白质药物�

获得欧莱雅——联合国教科文组织颁发的世界杰出女科学家成就

奖（大马区）°

44我想知道，为什么有些病例会侵袭大脑并造成死亡，有些

却不会。这个疾病每3到5年就爆发一次，虽然死亡人数和影响范

围不及骨痛热症，但我就是对大脑有关的研究很感兴趣。"陈玉

芬在说的时候�比手划脚的，七情上脸，这么多年对着同一种疾

病，却仍然抱着超高热情，原因就来自对未知领域不懈探究的科

学家精神。

科学研究就好似在黑暗浑沌的宇宙里，将乱如发丝的各种

碎片集合在一起，慢慢破解它们之间的相互关系。它是一个发散

的、无边无际的空间，正因如此，对科学家来说，科学没有死

路，每个问题部将找到答案。

"我们每天就在尝试用科技和不同方法寻找答案。而这些

答案就是激励我们继续向前的动力。尤其当你的研究成果被认可

时，例如获得奖项、论文被发表在期刊上，这些就好像面子书上

的'赞'，不断鼓励我们。"

但是这样的认可并不如面子书上的"赞"这么容易得到。以

发表一篇论文来说，基本上就要花至少6个月的时间，陈玉芬最长

的记彔，甚至用年才完成并发表一篇论文。科学家们这样默默

地在黑暗中拼凑宇宙奥秘的碎片，所需要的毅力非一般人可以想

像。

"做一个研究员最大的挑战，是要在漫长的研究过程中，为

自己找到方向。独立、坚毅和热情�都是走下去的关键。当然■

如果一件事情是容易解决的'那就没什么好值得去探索了 ""陈

玉芬笑了起来，轻松地将无数次的挫败一笔带过。

8年前加入马大时，陈玉芬没有自己的实验室、没有研究基

金，更没有研究生协助研究�她不放弃任何申清研究基金的机

会，从第一笔-万令吉的资金开始，购买了第一支移液器，努力

构筑自己的研究天地。

如今身为马大药理微生物学系高级讲师的她，一边积极带领

学生往解幵手足口症的奥秘前进，一边照料两名分别10岁和7岁的

孩子。在科学面前，她和男性科学家一样对真相执着；当卸下实

验袍，她仍是个称职的母亲。在这个女性饱受歧视的世界里，她

证明了自己的贡献，更表现出女性独具的韧性。

� 8年前进入马大时，陈玉芬没有研究基金，更没

有自己的研究室。靠着申领来的第一笔一万令吉资

金�购买了实验中最常用的移液器》今天她己经拥

有一个设备完善的实验室�底下还有数名研究生，

共同研究手足口症的机理。

�站在欧莱雅一—联合国教科

文组织"世界杰出女科学家成

就奖"领奖台上的她们�左起 ^
为欧莱雅大马区企业公关经理

Jean Loh -瓦希、诺哈菲扎、

教育部副部长拿督叶娟呈、欧

菜雅大马区董事经理Ashwin^j
RajgoDal 及陈玉芬。�8BBI

IV Oreal世界傑出女科學家成就獎

表揚3位女科學家對科學界的

I貢獻與努力
f i 1 i.



�瓦希的工作之一

就是亲身到园林

里'观察受到害虫

侵害的农作物，同�■
时采集害虫样本回mM

去进一步研究。

\ (受访者提供）

二瓦希：感恩科研路上有家入支持
由1 -曰TT_a^rVi旦~1~士士+ .工，VS旦斗+ 士0人社工

▼红棕象甲的成虫喜欢在椰树和油棕的

顷端产卵，卵孵化成幼虫后.幼虫直接

认植物顶端开始破坏植物，由于这种特

fi，导致害虫难以被察觉。当植物开始

I出现死亡症状时就已经太迟了。（图片
|由受访者提供）

家人是瓦希的最大去柱'无论是丈关或3个？亥子'

都豇证了她在昆虫学领域中的每一次成就。

历来不少科学家都沉醉在探索真相的实验室中，而lh家庭生活留

白。瓦希博丄（Wahizatul Afzan Azmi)也曾为了追求知识，而只身远

赴澳洲修读博士课程，将年幼的孩子留给身在大马的丈夫照顾。

"那段日子真的很难过，和家人分隔两地也是遥不得已瓦希回

忆起来表情也黯淡了下来。"还好，这样的生活只持续了一年v -年之

后丈夫请了无薪假期，带着孩子到澳洲和我团聚。"瓦希灿烂的笑容绽

放了开来� "感谢我的老公对我那么支持。"

似这样的支持得来不易。瓦希在硕士阶段选择昆虫学时*家人就相

当不理解。"我本科学的是环境生物学，他们原以为我会继续做一些常

见的生物研究，怎么知道却选择天大面对各种昆虫！"瓦希无奈地笑了

起来，显然这-路走来'旁人听到她的工作是和昆虫打交道时，肯定都
�山了可�往-66.主核B

1�WWWWwm

M I —瓦希的工作就是天天对着这些昆虫，
pI包括它们的卵、幼虫和蛹。她深深觉

1得，人类太过低估昆虫对环境的破坏I

！为此她希望通过自己的努力，找出这些

■ 昆虫身上的奧秘，帮助改善人、昆虫

和环境之间的关系。（图片由L'Oreal

, Malaysia 提供）

**人类太低估毘虫对环境的影响了。要知道，单单甲虫的种类'就

比地球上的植物种类还要多。"在多次解释后，家人终于接受她研究这

些令人毛骨悚然的昆虫的事实。

在博士课程的最后一年�瓦希怀了第二胎。为r赶在生产前回到大

马�她先将丈夫和孩子送回国，然后独自一人留在澳洲专心撰写论文。

顶着大肚子和巨大压力的她每天和时间赛跑，终于完成论文初稿，并顺
利回国生产。

回国以后，她担任登嘉楼大学海洋与环境科学院高级讲师�在登嘉

楼农业部的委托下，开始研究红棕象甲（Red Palm Weevil)人侵我国并

对经济作物——椰树和油棕带来的破坏。这种在2007年由中东传人的外

来高危性害虫，会啃食椰树和油棕的茎干内部和牛长点，最终导致植物
死C：。

除了目前使用的化学药物之外，经过3年研究|瓦希的研究团队提岀

以昆虫病真菌（Entomopathogenic Fungi)来对付这种害虫。一旦红棕

象甲受到这类真菌感染，真菌就会在其体内生长并致死。目前瓦希的研

究团队已经进人对真菌种类进行筛选的阶段|以找出对付红棕象甲最有

效的真菌品种。

通过这个研究'瓦希获得了世界杰出女科学家成就奖（大马区）。

在获奖短片中�她顶着第三胎8个月大的肚子|穿着塑料靴子，行走在被

害虫破坏的椰子林里，在人太阳下不时蹲下查看和采集幼虫样本。

"曾经我也感到迷茫，不知道应该如何继续我的科研之胳。倂在这

项研究中'我亲身和那些农民们对话�从他们的眼神|我感到这些椰子

树对他们有很重要的意义。我想我的研究可以帮助他们�这比我重新找
"

-f-r- ！SS! -itr i�i it L . TT�H. -11- tH+t-SA /n 11 I

土的止 刀 PJ。

在颁奖典礼上�瓦希及丈夫带着仅出世

四十多天的孩+亮相。在研究路上，家人是

沉希的最大支柱，无论是丈夫或3个孩子，

都见证了她在昆虫学领域中的铒一次成就。

从她的身上，看到的是身为科学家的坚毅不

拔*更是作为一位女性对家人，甚至对农民

的温情。
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诺哈菲扎博士（Noorhafiza Muhammad )

是3位获奖者中最年轻的一位。以传统的眼光

来看，她是一位漂亮温婉的女子，谁也不会想

到，她其实应该被唤作制造工程师。

冠心病治疗中常见的心脏支架在植人人体

后，由于血管内壁会与这个外来物产生反应，

因此有可能导致手术后血块的产生，甚至引起

第二次的心血管阻塞。诺哈菲扎的团队致力丁

研究在支架上用激光刻上不同纹路，以降低血

管和支架之间的相互反应。

但她精通的，并不是较多女性从事的细胞

生物学�而是激光的研究。

"激光是很有趣的一个发现�不同的激光

和不同的材料之间会产生不同的物理反应，而
技胜珂鱼犯女舵彳不沿祯fiff耷i计。检nrWis■{计挪

各种实验，然后发掘出新的现象。"

谈到激光的种类时，诺哈菲扎来劲/。想

起在英国求学时，实验室备有不同种类和型号

的激光仪器，她心里羡慕得很，因为目前她就

职的马来西亚玻璃市大学中'就只冇那么一台

激光仪器|更别谈不同种类的激光/。

虽然研究资源不足，却有一班研究伙伴

互相帮助。"我没有学过编程，但在研究这个

课题时■往往需要建立数学模型来验证我们的

想法是否正确，我唯有自己慢慢摸索�并且+

停向其他同事求教|才能找出解释这些物理现

象的方程式。虽然过程很辛苦，但当问题解决

时，我得到很大的满足感。"语毕，诺哈菲扎

露出美丽6信的笑容。

▼作为一名精通激光原理的科学家�诺哈菲扎对激光

和材料之间产生的各种现象着迷不已，渴望通过自己

的研究，发现还未被世人挖掘出的奥秘，（图片由

L'Oreal Mai ays ia 提供）
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I结詳I 如果将这篇文章的照片、名字和代表性别的"她"字和故事抹去，通过这3位科学家的贡献，并不能去判定她们是男性或女性。她们在科学界的努力，不亚于男
性'她们的毅力一样让人敬佩。无论在女权或科学议题上'她们的经历都在鼓舞人们继续往前，就如诺咍菲扎说的："不要放弃，因为放弃永远不会带你找到真相。"


